

Tout le monde regardait le ciel

La navette spatiale *Enterprise*, montée sur le dos de son avion porteur, s'est posée, le 8 juin, à l'aéroport international d'Ottawa, avec environ une demi-heure de retard sur l'horaire prévu.

Pour l'occasion, et par un temps radieux, les autorités fédérales avaient déroulé le tapis rouge des grands événements : discours, musique militaire, soldats, limousines et drapeaux.

L'impressionnant véhicule est apparu dans le ciel de l'aéroport vers 16 h 55, puis a touché le sol environ un quart d'heure plus tard, après que les pilotes eurent évalué la longueur de la piste.

On sait que l'*Enterprise* est la première navette construite par la National Aeronautics and Space Administration (NASA) pour réaliser des essais dans l'atmosphère.

Tournée internationale

L'appareil américain est arrivé à Ottawa dans le cadre d'une tournée internationale. Il avait été montré à Paris, lors du Salon international de l'aéronautique, au Bourget, puis à Londres, en Angleterre, avant de prendre la direction du Canada.

Avant d'atterrir à Ottawa, la navette a survolé les villes de Québec et de Montréal à l'altitude de 600 mètres. Les gens de la région de la capitale nationale ont eu droit au même spectacle.

L'immense assemblage de la navette et du *Boeing 747* qui le porte — d'une hauteur équivalant à un édifice de neuf étages — a été accueilli au son de la musique du film *Star Wars* ainsi que par plusieurs personnalités dont le ministre d'État



Un accueil triomphal était réservé à la navette spatiale *Enterprise* à son arrivée à Ottawa, le 8 juin. On voit ici le vaisseau spatial arrimé au dos d'un *Boeing 747* de la NASA.

chargé des Sciences et de la Technologie, Donald Johnston, qui a dit qu'il s'agissait d'un « moment historique » et qu'il souhaitait que la collaboration spatiale du Canada avec les États-Unis se poursuive. Cette collaboration a déjà permis, a-t-il remarqué, d'expédier 12 satellites canadiens dans l'espace.

Mousser les ventes

De son côté, l'administrateur en chef de la NASA, M. James Beggs, a indiqué que la visite de la navette dans d'autres pays

avait été organisée non seulement en signe d'amitié pour ceux qui participent au programme spatial américain, mais aussi pour mousser la vente des services de ce « camion de l'espace ».

L'*Enterprise* a pu être admirée à loisir par le public qui pouvait s'en approcher dès sept heures le matin au cours des deux jours de son escale.

On estime qu'environ 200 000 personnes se sont rendues à l'aéroport d'Uplands à cette occasion.

Article de Pierre Ouimet, *Le Droit*.

Programme des astronautes canadiens

Le ministre d'État chargé des Sciences et de la Technologie et du Développement économique, M. Donald J. Johnston, a annoncé lors de l'escale de l'*Enterprise* à Ottawa qu'un spécialiste canadien, après un entraînement de deux ans, se joindra aux astronautes américains lors d'un prochain vol de la navette spatiale.

Soulignant qu'on étudie actuellement la possibilité de mener deux expériences canadiennes nécessitant la surveillance de spécialistes, lors d'un voyage spatial à la fin de 1985 ou en 1986, le ministre a dit que la navette permettra aux scientifiques, aux spécialistes techniques et à d'autres experts de faire profiter l'humanité des avantages des applications spatiales. « Nos premiers pas dans le domaine de l'espace peuvent très bien entraîner la mise sur pied d'industries que nous ne pouvons même pas imaginer aujourd'hui », a dit le ministre.

M. Johnston a commenté les nombreux efforts de collaboration entre le Canada et les États-Unis depuis vingt ans. Il a également souligné que la pierre angulaire de la politique spatiale canadienne a toujours été la mise sur pied, dans notre pays, d'une industrie spatiale vigoureuse qui soit typiquement canadienne.

M. James Beggs, administrateur de la NASA, ainsi que l'astronaute Paul J. Weitz, étaient présents à Ottawa à l'occasion de cet événement exceptionnel. M. Beggs s'est dit heureux que le Canada accepte l'invitation des États-Unis à faire participer un Canadien à un vol de la navette.

Violence en Afrique australe

Le vice-premier ministre et secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Allan MacEachen, a condamné les actes de violence survenus récemment en Afrique australe.

« La ferme opposition du Canada aux politiques et pratiques d'apartheid est bien connue. Toutefois, nous avons toujours marqué l'espoir d'assister à un changement pacifique, et non à une violence destructrice. Nous déplorons les actes de terrorisme et les raids effectués au-delà des frontières nationales, qui ne peuvent qu'intensifier les tensions dans la région et étendre le conflit. Nous espérons que toutes les parties concernées sauront faire preuve de retenue », a déclaré M. MacEachen.